



**Error al crear la imagen**

FOTOS: CEDIDA



mente y la basura. Porque los perros se echan en cualquier parte y tienen sus camadas allí", contó la dirigente.

Ante esta problemática, Ernestina sostuvo que como vecinos esperan que las autoridades tomen cartas en el asunto. "Queremos que la municipalidad aplique multas a quienes sorprenda eliminando basura en lugares no permitidos y que se aplique la normativa medioambiental".

Desde la Municipalidad de Concepción indicaron que en dicha población tienen identificados puntos específicos donde se acumula desperdicios y se forman basurales en forma permanente.

"Estos son Temístocles Rojas con Zañartu, Binimelis frente a Andrés Lamas y el Cesfam Juan Soto, entre otros", reconocieron desde la casa edilicia.

Se logró identificar gracias al monitoreo que realiza la dirección de Aseo y Ornato indica que estos residuos provienen del campamento Andrés Lamas y también de personas que especialmente llegan en las noches a dejar escombros, la mayoría de ellos porque trabajan con carretones o camionetas en el retiro de estos desechos.

También se precisó que por la estrechez de los accesos y pasajes, además de cables de servicios colgados a baja altura, no es posible ingresar camiones de retiro de basura al campamento.

Sin embargo, el municipio incluye a ese sector de la comuna en el

**2 a 10**

**UTM**

van las multas por desechar basura en espacios no habilitados por la ley.

programa de instalación de bateas para que se puede depositar muebles, electrodomésticos y cachueros en general.

"El llamado a la comunidad es a no dejar basura. Y si se trata de escombros, coordinarse con la Dirección de Gestión del Riesgo y Emergencias, ubicada en calle Ejército 1058, para que sea retirado por un equipo municipal con el cobro correspondiente por metro cúbico", señalaron de la municipalidad.

**Rellenos y basural en Humedal Vasco da Gama-Chimalfe**

Son más de 11 los sumarios sanitarios que han emitido las autoridades competentes en el tema por la presencia de vertederos ilegales sobre el cuerpo de agua ubicado en Hualpén. Así lo indicó Luisa Valenzuela, defensora de este humedal.

Luisa especificó que además de dañar el humedal al rellenar esos terrenos, también están desplazando el agua hacia la población, modificando los suelos. "No es solo la pérdida de biodiversidad,

sino que ponen en riesgo nuestras casas que ya se ven afectadas con los últimos rellenos", acotó Valenzuela.

Otro daño que indicó la vecina del humedal es que al ir rellenando el cuerpo de agua, se va perdiendo la capacidad de absorber y contener la cantidad de agua que llega de diversos sectores de la ciudad.

"Estamos esperando el resultado de la investigación que lleva el Consejo de Defensa del Estado, porque la familia que se tomó parte del humedal y lo usa como un vertedero clandestino no ha captado ninguna

**FRASE**

**Queremos que la municipalidad aplique multas a quienes sorprenda eliminando basura en lugares no permitidos".**

Ernestina Gatica, presidenta JJ.VV Pedro del Río Zañartu.

**"Tenemos de todo un poco. un poco de contaminación, de basura, delincuencia y drogas".**

Alicia Cáceres, presidenta JJ.VV Las Cacetas de Boca Sur.

**"Si no se hace algo, como una plaza, la gente volverá a tirar basura por la costumbre".**

Patricia González, doctora en Ciencias Ambientales UdeC.

medida del Tribunal Ambiental", señaló la defensora ambiental.

Luisa Valenzuela indicó que también hay contaminación por baños químicos. "Yo soy monitorea de calidad de agua. Estuve tomando muestras y la presencia de coliformes es muy alta".

**Cambiar la utilidad del suelo**

Patricia González, doctora en Ciencias Ambientales de la Universidad de Concepción, explicó que los basurales suelen generarse de forma espontánea en sitios eriazos, y su erradicación resulta difícil si no se modifica el uso de estos terrenos. Además, señaló que los impactos de los basurales varían según el tipo de residuos que se acumule.

"Existen basurales que contienen residuos de construcción, como restos de cemento o ladrillos, materiales inertes en general, que principalmente generan un impacto paisajístico y dañan la estructura del suelo", detalló

González.

Por otro lado, cuando los basurales incluyen residuos domiciliarios con materia orgánica, el impacto se traduce en la generación de malos olores y la proliferación de vectores sanitarios, como ratones y moscas, que podrían transmitir enfermedades.

La especialista advirtió que, en caso de disponer residuos peligrosos en estos lugares, podrían contaminar los suelos, infiltrar las napas subterráneas o afectar cursos de agua superficiales que podrían utilizarse para consumo humano.

La presencia de basuras en cursos de agua, canales de aguas lluvias y alcantarillados incrementa significativamente el riesgo de inundaciones durante períodos de lluvias intensas.

Además, existe un peligro latente de incendios, ya que, según explicó Patricia González, "las altas temperaturas, combinadas con el proceso de descomposición que libera gases tóxicos, pueden crear las condiciones propicias para que se produzca un incendio".

Finalmente, la doctora en Ciencias Ambientales señaló que una de las claves para solucionar los problemas asociados a la generación de basurales urbanos es educar a la comunidad y promover cambios en el uso de las áreas donde estos se forman. "En Curanilahue, tuve la oportunidad de presenciar una experiencia muy inspiradora: una agrupación de vecinos tomó la iniciativa de postular a varios proyectos con el objetivo de erradicar un gran basural y transformarlo en una plaza, que incluso contaba con un pequeño anfiteatro", relató la especialista.

**OPINIONES**

Twitter @DiarioConce  
 contacto@diarioconcepcion.cl

